

DISCURSO DE RENDICION DE CUENTAS
PERIODO ABRIL 2022-ABRIL 2023
Lunes 24 de abril del año 2023

Ing. Yunior Torres
HONORABLE ALCALDE MUNICIPAL

Muy buenos Días:

1. Doña Piedad Quezada, Vice Alcaldesa
2. Doctora Yikania Pichardo, Presidenta del Concejo Municipal de Regidores
3. Señor Roberto Ureña, Vice Presidente del Concejo Municipal de Regidores

Demás honorables miembros del concejo de regidores

4. Ing. Emilio Abreu,
5. Lic. José Agustín Hernández,
6. Licda. Rafelina Díaz,
7. Señor José Tavarez Peñaló
8. Ing. William Sepúlveda,
9. Ing. Adrián Ulloa,
10. Señor Alfredo Abreu,
11. Srta. Liliana García, Secretaria Municipal

A mi esposa Alexandra Ortiz, mis hijos, mis padres y mis hermanas, a quienes agradezco infinitamente por ese apoyo incondicional y comprender mis ausencias en momentos especiales de la familia, para dedicárselo a mi pueblo.

Autoridades civiles y militares, miembros de concejo municipal de desarrollo, empresarios, funcionarios del ayuntamiento, directores y encargados de instituciones gubernamentales, miembros de la prensa.

Distinguidos invitados que hoy nos acompañan y quienes nos sintonizan a través de los diferentes medios de difusión, pueblo en general:

Hoy se conmemora a nivel nacional el Día de los Ayuntamientos, una fecha en la que los 158 ayuntamientos municipales de la República Dominicana, en cumplimiento de la Ley 176-07, llevan a cabo la rendición de cuentas, agradezco al divino creador la oportunidad que me concede, de estar aquí frente a mi pueblo para informarles acerca de los ingresos y las inversiones realizadas de este año 2022-2023, así como la satisfacción de las necesidades de la ciudadanía. Más que un simple relato numérico, este solemne acto es la respuesta a las inquietudes de nuestros munícipes, visitantes y amigos que han depositado su confianza en nuestra gestión municipal.

En este día memorable es posible hablar de logros tangibles y éxitos gracias al trabajo mancomunado del Honorable Concejo de Regidores, los funcionarios y empleados del Ayuntamiento Municipal, las instituciones amigas y todos los sectores progresistas del municipio.

Gracias a la eficiencia en la administración de los recursos, cumpliendo con los indicadores establecidos por el Sistema de Monitoreo de la Administración Pública (SISMAP), nos mantuvimos durante todo el año en los primeros lugares de los 158

ayuntamientos del país, siendo merecedores de premios que enorgullecen a nuestro municipio, tales como:

- Estar en el ranking de los primeros lugares en eficiencia administrativa, de acuerdo a los indicadores del SISMAP. A finales del año ocupamos el 4to lugar, alcanzando una puntuación de 95.5 y el 2do lugar entre los municipios NO cabecera de provincias.
- Otro Premio que nos enorgullece es el otorgado por de la Asociación Dominicana de Prensa Turística (ADOMPRETUR): 1er lugar como municipio en la mejor y más rápida recuperación del turismo después de la pandemia del Covid-19.

Señoras y señores, durante el año 2022 continuamos identificados con las realidades de todos los municipios.

Trabajamos sin descanso para dar cumplimiento a la ley 170-07 que instituye el Sistema de presupuesto participativo municipal.

Mediante este sistema, hemos desarrollado un ambicioso programa de construcción de aceras y contenes en los sectores Medina, Barrio Lindo, La Joya, La Quebrada, Los Candelarios, Altos del Yaque y La Colonia.

Además, realizamos la inauguración de Aceras, contenes y acondicionamiento de la vía de acceso en la calle la Z. detrás del colegio Doulos y el Hoyo de Albino.

Por primera vez fue realizada la pavimentación de las calles en el sector Barrio Lindo y de la calle que conecta con el Matadero Municipal, además re- pavimentación de la calle Mario Nelson Galán.

La agenda municipal tiene en alta prioridad el mantenimiento de las instalaciones públicas, tales como el Mercado Municipal, parques, instalaciones deportivas y los cementerios del municipio. En tal sentido, llevamos a cabo el remozamiento del cementerio de la comunidad Llano del Higo.

En una permanente labor de adecuación de lugares públicos, llevamos a cabo el remozamiento de la Plaza Taína, construida en 1998 como homenaje a los hombres de hoy a la pureza de nuestros aborígenes, así como el remozamiento del Cristo Redentor y sus alrededores.

La presente gestión municipal tiene como propósito el mejoramiento de la calidad de vida de las familias mediante el abastecimiento de agua potable. Es por ello que durante este período tenemos a bien informarles sobre la realización de 6 acueductos tanto en la zona rural como sub-urbana:

- Construcción del acueducto en la comunidad La Jagua, Paso Bajito

- Construcción del acueducto en la comunidad Arenoso, Jumunuco
- Construcción de acueducto en la comunidad La Pocilga, Paso Bajito
- Ampliación del acueducto en el sector Pedregal
- Ampliación del acueducto de la comunidad Yabacoa, Jumunuco
- Ampliación del acueducto en la comunidad El Llano, Jumunuco.

Además, los levantamientos para su ejecución de los acueductos en las comunidades de Corocito y Cienaguita, gracias al apoyo e integración de la Mision Ilac.

Otras obras dentro de este capítulo que fueron ejecutadas en este año 2022 – 2023 y que constituyen una vital importancia para los comunitarios son:

- Salón Comunal de Estancita con una inversión de RD\$1,156,343.28
- Salón Comunal de Veras del Yaque, con una inversión de RD\$1,653,594.60

Mediante el Sistema de Presupuesto Participativo Municipal, realizamos una inversión total de RD\$ 5,125,048.06.

Reorganizar y mejorar el tránsito vehicular y la movilidad urbana es uno de los objetivos del Ayuntamiento Municipal, por ello de manera permanente realizamos actividades de bacheo, señalización y rotulación de las calles, mejorando de esa forma la movilidad vial y la seguridad ciudadana. Resaltando las gestiones ante el Instituto Nacional de Tránsito y Transporte Terrestre, INTRANT, con quienes trabajaremos en conjunto para la puesta en marcha de planes para el mejoramiento de la movilidad urbana y seguridad vial.

En ese sentido, firmamos un novedoso convenio de cooperación con el Distrito Educativo 06-03 de en coordinación con la Escuela Nacional de Educación Vial para implementar un proyecto de educación vial en distintos centros educativos del Municipio.

Porque nos importa sobremanera la seguridad de nuestros munícipes y de quienes nos visitan, hemos delimitado en google maps y google earth las calles de la zona urbana, mismas que se encontraban sin identificar en los sectores y las secciones en más de un 90%. Actualmente hemos delimitado el 90% de la zona urbana. En ese sentido, hemos graficado de manera digital los límites de las 8 secciones que corresponden al municipio de Jarabacoa. Hemos identificado con nombres y números un gran porcentaje de las calles de la zona urbana en más de 11 sectores.

En busca de soluciones efectivas, y con el firme propósito de mejorar la salud de nuestros ecosistemas naturales, se firmó un hermanamiento con el Municipio de Sankt Augustín, Alemania a los fines de comenzar trabajos mancomunados que incluye la implementación de medidas concretas para la protección del clima y reducir los impactos del cambio climático en el Municipio de Jarabacoa.

Conscientes de que el cambio climático es una realidad que afecta la calidad de vida de todos, estamos impulsando políticas tendentes a prevenir sus efectos y mitigar los impactos sobre los grupos más vulnerables. Un paso muy importante en ese sentido fue nuestra participación en un Intercambio de experiencias y visión realizado entre la Alcaldía Municipal, las autoridades del Consejo Nacional para el Cambio Climático y Mecanismo de Desarrollo Limpio, la Fundación Ecoselva de Alemania y la Alcaldía del municipio alemán Sankt Agustin. Como un primer paso, hemos identificado líneas de colaboración para impulsar el desarrollo sostenible.

Basados en los principios fundamentales de preservación de los recursos naturales, la promoción del turismo sostenible, el desarrollo de fuentes de energía a partir de recursos renovables, la movilidad sostenible, el desarrollo de una infraestructura hídrica resiliente, el ordenamiento territorial para garantizar el uso adecuado del suelo, el correcto tratamiento de los desechos sólidos.

En nuestro interés de mantener el equilibrio natural y la belleza de las áreas verdes del municipio, trabajamos durante todo el año realizando las labores correspondientes a este propósito. De igual manera, varios operativos fueron realizados con el objetivo de disminuir la contaminación ambiental, eliminando malezas, fuentes de plagas, agentes contaminantes en arroyos y cañadas, elementos de contaminación visual, entre otros.

El continuo y acelerado crecimiento de Jarabacoa requiere de medidas eficaces para garantizar que el mismo se realice de manera planificada. En tal virtud, ya iniciamos el proceso de elaboración del Plan Municipal de Desarrollo de Jarabacoa, en el cual se establece una visión pragmática y un enfoque de desarrollo sostenible de nuestro municipio., trabajo que venimos realizando de manera mancomunada con todas las fuerzas vivas del municipio, representadas por el actual concejo municipal de desarrollo, el cual fue constituido a inicio de nuestra gestión.

Apegados a la transparencia en la administración de los recursos públicos, creamos mecanismos de participación equitativa, como se evidencia en las licitaciones para la ejecución de las obras que demanda la ciudadanía. Un testimonio fehaciente de estos procesos es la licitación realizada para la construcción de un espectacular Multiuso en el sector Venecia, a través del cual la actual gestión municipal propiciará las condiciones para desarrollar diferentes disciplinas deportivas. Al mismo tiempo habilitaremos espacios idóneos para el sano disfrute de toda la familia.

En ese sentido, garantizando el derecho de los ciudadanos a acceder a las informaciones de cualquier aspecto que crean necesario, dimos cumplimiento a la ley 200-04 de libre acceso a la información pública, dando respuesta a 22 solicitudes de información a través de la Oficina de Libre acceso a la Información Municipal.

Comprometidos con el mejoramiento de la calidad de vida de las familias rurales, unimos esfuerzos con la Misión ILAC para realizar un interesante operativo de reparación de 12 viviendas en la comunidad Yabacoa. Durante todo el año, llevamos a cabo operativos de acondicionamiento de caminos vecinales varias comunidades del municipio, tales como: Jumunuco, Los Cafeses, Cienagueta, Angosto, Los Hoyitos y el sector La Joya.

La calidad de los servicios que ofrecimos durante el año 2022 fue resultado de un permanente proceso de capacitación e inducción del personal Impartidas por instituciones como el Ministerio de Administración Pública y el Instituto Nacional de Administración Pública en temas tales como:

- Manejo de las Relaciones Interpersonales
- Gestión y Resolución de Conflictos
- Manual de Funciones
- Desarrollo de Competencias Liderar con el Ejemplo
- Atención al Usuario y Calidad en el Servicio
- Inducción a la Administración Pública
- Trabajo en Equipo.

Como una conquista justa y necesaria del personal de la institución, logramos la afiliación al Servicio Nacional de Salud (SENASA), un servicio que lleva tranquilidad a las familias de nuestros empleados. En procura de mejorar las condiciones laborales del personal de Aseo y Ornato, hicimos entrega de uniformes y utensilios de seguridad, además un moto volteo con el que se han eficientizado las labores de limpieza en todos los puntos del Municipio. Sumadas al seguro de salud y el incremento salarial, estas acciones hacen posible que el personal de Aseo y Ornato esté en mejores condiciones para realizar sus labores de manera eficiente.

Con el propósito de mantener un ambiente laboral armónico y reconocer el trabajo del personal, realizamos actividades tales como:

- Celebraciones Día de la Secretaria
- Celebración del Día de las Madres
- Fiesta de Navidad para los empleados del Ayuntamiento Municipal y colaboradores
- Entrega de bonos y canastas a empleados

Exhibimos con gran satisfacción dos importantes logros relacionados con la seguridad ciudadana y el aumento de la eficiencia en la recolección de desechos sólidos. El primero consiste en la puesta en funcionamiento del Sistema 9-1-1 en el municipio, incrementando los niveles de seguridad de la población local y de nuestros visitantes. El segundo se refiere a la consecución de tres camiones compactadores, solicitados por el Alcalde Municipal al Ministerio Administrativo de la de la Presidencia.

La cultura se enriquece con cada una de las manifestaciones que emanan de los ciudadanos. Nuestra gestión municipal da especial importancia a estos destellos del conglomerado humano, realizando, apoyando y participando en las actividades que enaltecen nuestro patrimonio cultural.

Con el propósito de ampliar y mejorar las capacidades operativas del Cuerpo de Bomberos, gestionamos y le hicimos entrega de una ambulancia y dos motocicletas de alto rendimiento.

Desde los departamentos que coordinan las finanzas municipales, estamos comprometidos con la eficiencia y la transparencia en el manejo de los recursos que el pueblo nos ha confiado.

Durante este tercer año de gestión recibimos transferencias de la Liga Municipal Dominicana por un monto de RD\$12,691,442.03, con los cuales se adquirió un camión recolector de desechos sólidos por un monto de RD\$1,500,000.00.

RD\$8,241,543.12 destinados para los programas de construcción de aceras y contenes en distintos sectores del municipio y el monto restante, RD \$2,949,898.91 para la construcción de nichos en el mejoramiento del cementerio La trinchera.

El monto de los ingresos de ley ascendió a la suma de RD\$93,578,128.15. Los ingresos propios ascendieron a la suma de RD\$34,394,996.29, siendo las partidas más relevantes por:

Cobro de licencias de construcción	.	19,831,501.29
Cobros por servicios recogida de desechos sólidos	:	4,743,715.00
Cobros de licencias de telecomunicaciones	:	4,594,125.00

Cobros por registros de documentos	:	1,170,499.00
Donaciones recibidas del sector privado interno	:	714,040.00
Otros impuestos y arbitrios diversos	:	3,341,116.00

Durante el periodo comprendido desde el 16 de abril 2022 al 15 de abril del 2023, el ayuntamiento municipal de Jarabacoa ha recibido la suma de RD\$ 140,664,566.47, los cuales fueron distribuidos en los siguientes renglones de gastos:

Gastos de personal	23.5 %	32,664,649.66
Servicios y fondos generales	31.5 %	43,923,253.31
Programas de inversión municipal	41.5 %	57,906,741.93
Programas de educación, salud y género	3.5 %	4,784,199.01
Total General		RD\$139,278,843.91

El balance en cuentas bancarias al 15 de abril del 2023 asciende a RD\$8,850,430.43 de acuerdo al detalle siguiente:

Cuenta Receptora de Recursos		482,938.98
Cuenta de Personal		415,264.07
Cuenta de Fondos Generales		541,244.84
Cuenta Programa de Inversión		7,194,239.81
Cuenta de Educación, Género y Salud		216,742.73
Total de Efectivo en Bancos		RD\$ 8,850,430.43

El presupuesto de ingresos y gastos aprobado por el concejo de regidores y en proceso de ejecución para este año 2023, asciende a la suma de RD\$121,989,184.23

Además, estamos dando fiel cumplimiento a los compromisos contraídos con personas y empresas por la venta de bienes y la prestación de servicios en favor del municipio. El balance de cuentas por pagar a suplidores al 15 de abril del 2023,

Balance de Deuda heredada de gestiones anteriores		3,157,000.00
---	--	--------------

Mantenimientos y repuestos		990,988.7
Combustibles		2,718,859.67
Materiales Ferreteros y De construcción		4,917,530.04
Sistemas, computadoras y equipos		571,636.00
Actividades y Equipo de Oficina		590,000.00
Farmacias, Supermercados y Comedores		948,734.77
Otros tipos de proveedores y servicios		1,962,914.32
Total Cuentas Por Pagar		RD\$15,857,663.50

Es justo destacar que al día de hoy esta gestión no ha contraído deudas extraordinarias tampoco ha tenido que tomar dinero prestado que comprometan las finanzas del ayuntamiento municipal. Estamos comprometidos con seguir eficientizando el gasto y en continuar realizando los mayores esfuerzos, con el objetivo de garantizar la suficiencia económica para hacer frente a nuestros compromisos financieros.

Con la convicción de que los hechos son más elocuentes que las palabras, presento a continuación gran parte de las ejecutorias de los departamentos del Ayuntamiento Municipal, abarcando el período Abril 2022 - Abril 2023 **((DOCUMENTAL))**

No podemos ocultar la alegría que nos producen los resultados obtenidos durante el período abril 2022 – abril 2023, porque ellos representan el mejor ejemplo del esfuerzo mancomunado, la planificación efectiva y la administración responsable de las finanzas municipales. Las acciones emprendidas impactaron de manera positiva cada uno de los aspectos de la dinámica del municipio.

Esta tercera Rendición de Cuentas es un gesto de sincero reconocimiento y agradecimiento a todas las personas e instituciones que se han comprometido con el desarrollo de nuestro municipio: el Honorable Presidente de la República, Lic. Luis Abinader, el Honorable Concejo Municipal de Regidores, los empresarios locales, las juntas de vecinos, las instituciones públicas y privadas, el Consejo Municipal de Desarrollo, y muchos otros actores locales de igual relevancia.

Este, señoras y señores, es uno de los mejores momentos para que nuestro municipio desarrolle su enorme potencial como territorio bendecido con inigualables recursos naturales, ciudadanos con gran voluntad y esperanza en el futuro. Las actuales coyunturas públicas, privadas e internacionales nos favorecen para continuar impulsando el desarrollo deseado y que nos merecemos.

Manifiesto mi sincero agradecimiento a Dios todopoderoso por utilizarme como instrumento de desarrollo de nuestro pueblo. A ustedes, por acompañarnos en la realización de los sueños de cada munícipe. A nuestros amigos y colaboradores por creer en nuestra vocación de servicio. Hemos trabajado con humildad, dedicados a resolver los principales problemas del municipio, fortaleciendo la imagen de Jarabacoa en escenarios locales, nacionales e internacionales.

Quizás se habrán fijado que al final de su tercer año de gestión, algunos alcaldes y alcaldesas manifiestan haber concluido ese año de ejecutorias cansados, decepcionados, y en el peor de los casos desacreditados, agobiados por la falta de logros y los compromisos no cumplidos. Sin embargo, a nosotros, por el contrario, nos llena de orgullo haber logrado nuestras metas, haber administrado las finanzas públicas de forma transparente, haber creado espacios de diálogo con todos los sectores, basándonos siempre en el respeto a los demás y la decencia. Por eso y mucho más, estimados ciudadanos y ciudadanas, nuestra paz interior se mantiene firme y nos inyecta nuevas energías para seguir impulsando el desarrollo de nuestro hermoso Municipio de Jarabacoa.

¡Muchísimas gracias por estar con nosotros!
¡Que Dios nos bendiga a todos!